

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Crece dependencia de grano importado. **El Universal** Crean mercado negro de chips registrados. **Excélsior** El SAT fortalecerá el combate a la evasión. **Milenio Diario** Con datos de EU, el fentanilo ya es cosa de minoristas en la frontera. **La Jornada** De 109 megarricos en AL, 22 son de México: Oxfam. **El Financiero** SHCP compra coberturas de crudo y asegura ingreso fiscal. **El Economista** Crecimiento de 1.5% del PIB en el 2026 proyecta el FMI para México. **El Sol de México** FMI calcula 1.5% de crecimiento este año. **El Heraldo de México** Recaudación rompe récord en 2025. **24 Horas** Alerta de EU causa incertidumbre aérea. **Reporte Índigo** Los desplazados de Rutilio. **La Razón** Gobierno de Trump: 1 año de disruptiones y reacomodos; logra México sortearlo. **La Crónica de Hoy** México alcanza recaudación récord en 2025. **ContraRéplica** Salinas Pliego tiene 4 días para pagar al SAT. **La Prensa** Reviven Zona Rosa.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Dejan ir en multas \$137 mil cada día. **El Universal** Para prevenir fugas de gas CDMX reparte detectores. **Excélsior** En la mira, lagunas en rentas AIRBNB. **La Jornada** Cuentan con animales de compañía al menos siete de cada 10 hogares: Inegi. **El Economista** Chihuahua suma US3,500 millones de inversión minera paralizada. **El Sol de México** Temen hundimientos y grietas por Línea 5. **El Heraldo de México** Van 18 mdp para edificio. **24 Horas** Gobierno inicia programa para combatir las fugas de gas en inmuebles. **Reporte Índigo** Alcaldías mortales para caminar. **La Razón** Tiradero ilegal en Iztapalapa persiste y causa a vecinos malos olores, ratas... **La Crónica de Hoy** Bloqueos, Metro y Hoy No Circula: el primer bache del año para los capitalinos. **ContraRéplica** Inicia Brugada entrega de 10 mil detectores de gas. **La Prensa** Será la Zona Rosa una gran cancha turística en la justa mundialista.

TARJETA INFORMATIVA 20-01-26

IECM

Con miras a la celebración de la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, celebró una reunión de trabajo con las personas integrantes de su Red de Observación para reconocer su acompañamiento durante 2025 y escuchar sus reflexiones y propuestas. **Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del IECM**, agradeció el apoyo y el trabajo realizado por la Red y compartió que 2026 será un año de retos, de oportunidades

y de reflexión. [Periódico Leo \(Facebook\)](#), [La Prensa](#), [La Crónica de Hoy Online](#), [- La Prensa Online](#), [- Milenio Online](#), [- MSN Online](#), [Sociedad Noticias Online](#),

Este año los capitalinos definirán el futuro y destino de más de 4 mil 600 millones de pesos de Presupuesto Participativo, aunque, a decir de consejeros electorales y diputados, es urgente reformar la Ley de Participación Ciudadana para hacer más eficiente este ejercicio vecinal. En esta anualidad se votará, al mismo tiempo, por el Presupuesto Participativo 2026 y 2027. Al respecto, la consejera electoral Érika Estrada, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana del **IECM**, urgió a modificar la ley en la materia para evitar que las alcaldías usen el recurso vecinal como una extensión de su presupuesto. [El Universal](#)

Los presupuestos participativos, como el convocado por el **IECM**, sirven para que la ciudadanía decida directamente el destino de una parte del presupuesto público (como el 3% asignado por alcaldía), garantizando su derecho a priorizar obras, servicios o actividades que mejoren su entorno comunitario. Este mecanismo fortalece la democracia al hacer tangible el voto en proyectos locales, fomenta la acción colectiva y reconstruye el tejido social a través de iniciativas propuestas y votadas por los propios vecinos. [Reporte Índigo Online](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba la Convocatoria para la ciudadanía interesada en acreditarse como observadora en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba el Modelo de Operación para la instrumentación de la votación y opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus cuidadoras primarias, y en prisión preventiva para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueban los modelos de los materiales Electivos y Consultivos, así como su reutilización en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y de la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se definen los efectos que producirá el ajuste al Marco Geográfico de Participación Ciudadana 2025, así como al Catálogo de Unidades Territoriales, en términos de la inscripción de Pueblos y Barrios Originarios al Sistema de Registro y Documentación de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes de la Ciudad de México, en las Comisiones de Participación Comunitaria de dichos ámbitos territoriales. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#), [- Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba la Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027 en los pueblos y barrios originarios comprendidos en

el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#),- [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba la Convocatoria para participar en el Concurso de reconocimiento de proyectos ganadores novedosos 2026 y 2027. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueban los diseños de los modelos de la Documentación Electiva y Consultiva a emplearse en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y de la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027; así como los correspondientes al Sistema Electrónico por Internet, las Personas en Prisión Preventiva, en Estado de Postración y Cuidadoras Primarias. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se determina el financiamiento público para actividades ordinarias permanentes y actividades específicas; las cantidades líquidas mínimas que los partidos políticos deberán destinar para las actividades relativas a liderazgos femeninos, liderazgos juveniles y estudios e investigación de temas de la Ciudad de México, y los límites de las aportaciones de financiamiento privado, así como los límites individuales por sus militantes y simpatizantes, para los partidos políticos correspondiente al ejercicio 2026. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

En la Gaceta Oficial de la CDMX se publica Acuerdo del Consejo General del **IECM**, por el que se aprueba la Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#),- [Gaceta Oficial de la Ciudad de México](#)

Inserción: En Milenio Diario se publica la Convocatoria para la ciudadanía interesada en acreditarse como observadora en la elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Convoca el Consejo General del IECM](#). [Milenio Diario](#)

Inserción: En Metro se publica la Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027 en los Pueblos y Barrios Originarios comprendidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana Vigente (Versión Ejecutiva). [Convoca el Consejo General del IECM](#). [Metro](#)

REFORMA ELECTORAL

Palacio Nacional se convirtió anoche en la sede para discutir la agenda legislativa, bajo el marco de la anunciada reforma electoral, pero tuvo un agregado: la presencia de Andrés Manuel "Andy" López Beltrán, hijo del expresidente Andrés Manuel López Obrador y secretario de Organización de Morena. López Beltrán acompañó esta vez a la comitiva del partido oficial que, de nueva cuenta, ingresó a la sede del Ejecutivo, aunque a decir de Ricardo Monreal, coordinador de los diputados guindas, estuvo en una reunión aparte. - ¿Andrés Manuel López Beltrán hizo alguna petición en específico?, se le cuestionó. "No, estuvieron en una reunión después ellos", aseguró a Grupo REFORMA. [Reforma](#)

El líder de los diputados guindas, Ricardo Monreal, rechazó que se abordara la reforma electoral, sino que se trató de un habitual encuentro. Señaló que hoy seguirán las juntas entre la Segob y representantes de Morena, PT y PVEM. [La Razón](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, informó que ha sido notificada por el INE del cumplimiento de los requisitos de la ley para que la iniciativa ciudadana presentada por el colectivo Salvemos México, en materia de reforma electoral, inicie su proceso legislativo. Señaló que el INE validó esta propuesta que busca reformar cinco artículos de la Constitución. En ese sentido, dio la bienvenida a la primera iniciativa ciudadana presentada en esta Legislatura y la primera en materia electoral. [El Universal](#), [El Financiero](#), [El Heraldo de México](#), [- La Razón](#), [Reporte Índigo](#), [Eje Central](#)

Fortalecer la cadena de custodia de los paquetes electorales y los cómputos es una de las propuestas centrales que el INE plantea para la próxima reforma electoral. Ello, ante la posibilidad de que la concurrencia de comicios rebase la capacidad técnica y logística del sistema electoral. El instituto plantea dotar de mayor claridad al traslado y resguardo de paquetes, además de ampliar el uso de herramientas tecnológicas. En tanto, en materia de capacitación se busca modernizar la integración de casillas. [Excélsior](#)

En el marco de la presentación de la Reforma Electoral, siete de cada 10 mexicanos están en favor de reducir el número de legisladores federales, de acuerdo con la encuesta de QM Estudios de Opinión, en alianza con Heraldo Media Group. Además de los que están "a favor" de que se reduzcan los 500 diputados federales, 13% de los consultados no están "ni a favor, ni en contra"; 13% "en contra" y 4%, "no sabe/no contesta". Lo mismo consideran sobre el Senado de la República, conformado por 128 legisladores, ya que 68% de los consultados dijo que está "a favor" de su reducción; 15% "ni a favor, ni en contra"; y 13% "en contra". En tanto, 53% de los ciudadanos consideraron que es "muy importante" la reducción de costos de los procesos electorales; 25% que son "algo importante"; 9%, "nada importante" y 8%, "poco importante". [El Heraldo de México](#)

Diputados federales del Partido Acción Nacional se declararon listos para entrar a la discusión de la reforma electoral que ya denominan como la Ley Maduro y que se espera sea enviada por el Gobierno federal al Congreso en el mes de febrero. Los panistas reiteraron su total rechazo a la reducción de los plurinominales, ya que representaría un retroceso para la democracia mexicana y advirtieron que van a defender al país de los intentos autoritarios de Morena. "Méjico aún está a tiempo de detener la Ley Maduro; la democracia muere lentamente cuando el poder cambia las reglas para no irse", afirmó la vicecoordinadora de la bancada panista en el recinto parlamentario de San Lázaro, Noemí Berenice Luna. [Reporte Índigo](#)

Tras sostener que las elecciones se ganan con votos, no con miedo, no con dinero ilegal ni con árbitros sometidos, la presidenta del PAN CDMX, Luisa Gutiérrez Ureña, rechazó avalar una Reforma Electoral diseñada desde el Ejecutivo, elaborada por militantes de Morena y que excluye a la oposición y a la ciudadanía. Agregó que en el momento que el Gobierno escribe las reglas, controla al árbitro y compite al mismo tiempo, la democracia deja de existir". [El León y la política \(sitio\)](#)

José Ramón Cossío Díaz, ministro en retiro de la SCJN, comenta que la presidenta Sheinbaum creó la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. La propuesta que dicha comisión presentó la semana pasada está provocando dudas y rechazos. No buscan generar una solución redistributiva, pues en los ocho años que llevan siendo mayoría no han abierto ningún camino en tal sentido. Partiendo del contexto en el que se convocó y actuó la Comisión presidencial, del sentido de sus propuestas y de las actuales circunstancias nacionales, los pretendidos cambios buscan crear una red de protección a la actual mayoría morenista. Desde luego y con cierta obviedad, para evitar que mediante los juegos democrático-electORALES pierdan el poder. [El Universal](#)

Mario Maldonado en Historias de NegoCEOs señala que Pablo Gómez Álvarez se ha convertido en el rostro más incómodo de la reforma electoral que impulsa el gobierno de Claudia Sheinbaum. Su conducción del proceso tampoco ha sido incluyente. Las dirigencias del PVEM y del PT, aliados del oficialismo, han manifestado molestia por no haber sido incorporados a la discusión de fondo. La figura de Pablo Gómez luce más como un catalizador de divisiones que como un articulador de acuerdos. Por ello se espera que, una vez que la iniciativa sea entregada al Congreso, su presencia se diluya y desparezca. [El Universal](#)

José Woldenberg, exconsejero presidente del INE, escribe que al final de este año se cumplen 30 de aquella reforma electoral pactada por el conjunto de las expresiones políticas que habitaban el Congreso y que sin duda tuvo un carácter democratizador. Las negociaciones duraron casi dos años, al final se rompió el consenso, pero la parte medular fue aprobada por todos. Vale la pena recordarlo dado el espíritu autoritario que preside la actual. No son todas las reformas, por supuesto, pero montadas en las cinco anteriores, crearon las condiciones para lo que vivimos desde entonces: elecciones auténticas, competidas, libres, equitativas, que generaron fenómenos de alternancia en todos los niveles de gobierno, congresos representativos de la diversidad política, ampliación de las libertades, equilibrio de poderes, y súmeme usted. Escribo esto solo para recordar y para contrastar con las mezquinas intenciones que se han filtrado desde el oficialismo. [El Universal](#)

Alberto Aziz Nassif, investigador del CIESAS, considera que extraña situación vivimos en México con una reforma político-electoral que ronda por todas partes, pero no se conocen todavía sus contenidos específicos. Pronto veremos un cierre de la pinza morenista, una parte viene desde la sobrerrepresentación que se hizo en 2024, y que violó las reglas constitucionales para darle a la hoy coalición gobernante una mayoría que consiguieron mediante un fraude. La otra parte de la pinza llegará con la reforma electoral. Hay una intensa negociación dentro de la coalición gobernante, porque los partidos aliados a Morena, PT y PVEM, no acompañan partes fundamentales de la próxima iniciativa, como la disminución de plurinominales y la disminución del financiamiento público, y sin sus votos, no hay reforma. [El Universal](#)

Eduardo Andrade comenta: mejor representación y participación a menor costo, que la presidenta Sheinbaum considera centrales estos puntos en su propuesta de reforma electoral. La proporcionalidad plena que algunos propugnan no es recomendable porque tiende a la fragmentación política y no da mejores resultados democráticos. En cuanto al costo, el dinero público que se entrega a los partidos debe reducirse. Ello obligaría a los partidos a promover la participación. La función del INE es organizar elecciones, no promover actividades políticas o eventos académicos. Sin embargo, destina gastos a actividades no electorales. [El Universal](#)

Roberta Garza, en Artículo Mortis, no importa si lograr un INE independiente nos costó a los mexicanos años de sangre, sudor y lágrimas. Porque la intención final es que las elecciones ya no sean organizadas por el siempre mentado pueblo, sino controladas por el gobierno. Es triste pensar en que, apenas 25 años después de habernos sacudido esa yunta, esta regresó con todo y bueyes. Lo único que los atora son sus partidos satélites, el PT y el Verde, a los cuales aún necesita para hacer reformas de tamaño constitucional, pero que temen perder presupuesto y alcance ante la aplanadora en que Morena planea convertirse. Si estos ceden a cambio de una u otra gubernatura o senaduría, espero que les aproveche: va a ser de las últimas que van a ganar. [Milenio Diario](#)

Francisco Guerrero Aguirre considera que la presidenta Claudia Sheinbaum ha declarado que la propuesta de reforma electoral que presentará, en unas semanas, no pretende restar autonomía al INE ni desaparecer a la oposición. La titular del Ejecutivo aseguró que su pretensión busca fortalecer la democracia y que no representa un viraje hacia el autoritarismo. Como demócrata, sinceramente espero que los dichos presidenciales sean sinceros. [Excélsior](#)

Maximiliano Cortázar comenta que la reforma electoral que pretende impulsar Morena no es sólo más que el paso a paso de lo sucedido en Venezuela. Aunque no se conoce el contenido exacto de la iniciativa que se está redactando desde Palacio Nacional y se discute entre los círculos más altos de Morena, hoy ya existen suficientes indicios para entender hacia dónde quieren llevar la democracia y tener el control absoluto del poder. A este escenario se suma la injerencia del crimen organizado a favor de Morena en los procesos electorales. En este contexto, sería una irresponsabilidad por parte de todos los mexicanos permitir el modelo electoral que pretende este gobierno. [Excélsior](#)

Francisco Garfias, Arsenal: me topé con la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán (PAN), en uno de los elevadores del Palacio Legislativo de San Lázaro. Venía de una reunión con el prestigiado José Woldenberg, expresidente del Consejo General del IFE (hoy INE), a quien calificó como un "referente" de la democracia. Antes de que las puertas del ascensor se cerraran, alcanzó a decirnos que ya se recibió la notificación del INE de que la iniciativa ciudadana de reforma electoral, presentada por el colectivo Salvemos la Democracia, que encabeza Claudio X. González, ha cumplido con los requisitos que exige la ley. La presidenta del Senado invitó al exconsejero presidente del INE a participar en la discusión de la reforma electoral. Respondió: "No debe ser una reforma a modo de nadie, de ningún partido, de ninguna coalición... si eso sucede, sería una reforma que lastimaría a millones de mexicanos. "Hacerlo mal sería un golpe histórico a millones de mexicanos", alertó. [Excélsior](#)

Alejo Sánchez Cano, en Desde San Lázaro, opina que desde el primer día que AMLO se sentó en la silla presidencial, hace siete años, comenzó a gestarse la nueva dictadura mexicana con diversas acciones que emulan al modelo venezolano. En el siglo pasado, la organización, realización y cómputo de las elecciones las llevaba a cabo la Secretaría de Gobernación. A esa etapa de la historia del siglo pasado nos pretende regresar Obrador-Sheinbaum con la cereza del pastel que simboliza la reforma electoral que acota la representación plurinominal, el financiamiento a los partidos políticos, establece el control total del INE y del Tribunal Electoral, el dominio en el Congreso federal y los estatales y la eliminación de las OPLES. [El Financiero](#)

José Fonseca, en Café Político, opina que, en una entrevista, el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, ex priista y militante del Partido Verde, aliado de Morena, hizo tan prolífica explicación de la propuesta presidencial de reforma electoral que confirmó que es un hecho consumado. Peor aún, confirmó que, al proponer elegir por voto popular a los consejeros del INE y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el Gobierno quita a los ciudadanos el control que tienen el día de los comicios al recibir los votos, contarlos bien y mostrar inmediatamente los resultados fuera de cada casilla. [El Economista](#)

Sacapuntas: se reunió el ex presidente del extinto IFE, José Woldenberg, con la presidenta de la Cámara baja, Kenia López, para invitarlo a formar parte de las voces que deben incluirse en la discusión de la reforma electoral en la Cámara de Diputados. Y en el Tribunal Electoral, del magistrado Gilberto Bátiz, están convencidos de que trabajar por una justicia electoral cercana a la ciudadanía, contribuirá a que su función sea más eficaz. [El Heraldo de México](#)

Rozones: en Palacio Nacional se les vio llegar, ayer y por segunda vez, a algunas figuras de la plana mayor de Morena, dicen, con el fin de encaminar la reforma electoral cuya iniciativa se pretende plantear el próximo mes. Ingresaron los coordinadores guindas en el Congreso, Ricardo Monreal y Adán Augusto López; la dirigente nacional del partido, Luisa Alcalde; los secretarios de Estado, Citlalli Hernández y Mario Delgado; la titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y hasta Andrés López Beltrán, que enfrentan ahora el reto de despejar las divisiones ya expresadas por los aliados de la 4T, el Partido Verde y el PT, sobre la cuestión de los pluris y el financiamiento a partidos, cuando ahora son estas fuerzas políticas de quienes depende el progreso del dictamen. [La Razón](#)

Bibiana Belsasso, Bajo Sospecha: hemos regresado a las épocas y prácticas más rancias del priismo, aquellos años en los que los trabajadores del Estado eran presionados para afiliarse al partido en el poder. Hoy, sin embargo, se busca regresar a lo mismo. Se plantea una nueva reforma electoral que será presentada el 1 de febrero de 2026, al inicio del periodo ordinario de sesiones del Congreso, y que desde ahora genera fuertes alertas. Se trata de una iniciativa proveniente del Poder Ejecutivo, cuyas modificaciones podrían favorecer a las mayorías y debilitar la pluralidad democrática. Y es que desde Morena se busca llegar a las elecciones intermedias de 2027 con un número masivo de militantes, para arrasar en las urnas y consolidar un proyecto de partido hegemónico, cueste lo que cueste. [La Razón](#)

José Ureña en Teléfono Rojo considera que estos días pueden sellarse los acuerdos. Los partidos aliados del oficialismo, PVEM y PT, serán seducidos con posiciones a cambio de continuar su alianza con el Gobierno. Muy barato: Al primero le darían un máximo de dos candidaturas a gobernador -ellos quieren SLP, Q. Roo o Nayarit- porque tienen cuadros competitivos. La senadora Ruth González Silva, esposa del gobernador Ricardo Gallardo, está al frente de las encuestas. Quintana Roo es distinto. Ahí contienden el senador Eugenio Segura, en quien la gobernadora tiene sus complacencias, y el responsable de Aduanas, Rafael Marín Mollinedo. Es el favorito de AMLO. Eso se decidirá en las alturas. Como alternativa, el gobierno puede ofrecer la candidatura a la senadora Jasmine María Bugarín en Nayarit y de esa manera el PVEM vería satisfechos sus apetitos. En adición, tendría diputaciones de mayoría o plurinominales -será necesario esperar cómo queda la reforma electoral- como compensación a sus servicios. Los petistas quieren Zacatecas -la senadora Geovanna Bañuelos tiene presencia-, pero al final quizás quede en dos capitales, precisamente Zacatecas y Durango. [24 Horas](#)

Juan Manuel de Anda, en Esta boca es mía, considera que mucho se ha dicho, escrito, analizado y debatido sobre la Reforma Electoral; una reforma que no existe, pues será hasta la segunda semana de febrero cuando la presidencia de la República envíe su propuesta a la Cámara de Diputados y hasta entonces conoceremos los pormenores. Sin embargo, la iniciativa inexistente ya fue satanizada y rechazada por los partidos de oposición (PRI-PAN), pero donde la incertidumbre se ha hecho patente es en el Partido del Trabajo y el Verde Ecologista, pues no quieren perder los privilegios que les ha dado el sistema electoral vigente. Habrá que esperar un par de semanas para conocer el contenido de la iniciativa y entonces sí, ya con datos certeros, descalificar y reprobar; o darle el visto bueno y acompañar una mejora a nuestro sistema electoral. Todo lo demás es especulación y politiquería. [24 Horas](#)

Javier Solórzano, la columna Quebradero, considera que es singular la manera en que el Gobierno ve a la oposición: o le da una enorme relevancia para no dejarla de tener para el imaginario colectivo de sus furibundos militantes, o la menoscopia, no la considera y se mofa de ella. A la oposición le pueden pasar con facilidad por encima. Estamos a nada de ver otro capítulo de esta historia con la reforma electoral. Con su aprobación se va a cerrar el plan de López Obrador que apuntaló el 5 de febrero de 2024. Las consecuencias de lo que se está gestando son impredecibles y están lejos de que nos puedan beneficiar. Más bien se va perfilando una reforma que desde su origen continúa con la estrategia de los últimos años del menoscopia y señalamiento de la oposición. No existe duda de que el INE tiene que ser revisado, la cuestión es que como hemos venido insistiendo se ha desarrollado un debate aislado en que más que apostar por el destino país con bases democráticas integrales, se está optando por sólo escuchar a los suyos, abriendo sólo por momentos únicamente las puertas para todos. [La Razón](#)

Redes de poder: tras los ajustes de la última semana, serán aliadas de la presidenta Claudia Sheinbaum las que lleven las negociaciones de la reforma electoral con el Partido Verde y el Partido del Trabajo. Será Rosa Icela Rodríguez quien desde la Secretaría de Gobernación atienda a los partidos y planche la eventual iniciativa, mientras que la dirigencia de Luisa María Alcalde verá las candidaturas para el año entrante, un proceso que se terminó mezclando con el de la reforma. [Reporte Índigo](#)

Tiros libres: sin estridencias ni confrontación, la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, empezó a marcar el tono del que será el gran debate político de 2026: la reforma electoral. Invitó a José Woldenberg, expresidente del IFE y referente de la transición democrática, a participar en la discusión legislativa. Así, abre la puerta a expertos con autoridad moral y técnica, justo cuando el tema de la sobrerepresentación y las mayorías vuelve a tensar al Congreso. Además, López Rabadán dio cauce a una iniciativa ciudadana validada por el INE. [Ovaciones](#)

En Frentes Políticos se comenta que el INE de Guadalupe Taddei está redescubriendo la preprimaria. La propuesta de "digitalizar" la cadena de custodia de los paquetes electorales llega tarde y suena a novedad administrativa. Presentarlo como avance estratégico revela más carencias que visión. Modernizar es garantizar certeza. Y, en el INE, esa lección aún se escribe con crayones. [Excélsior](#)

Carla Humphrey Jordan comenta en Propuestas para la reforma electoral que el Instituto Nacional Electoral (INE) como máxima autoridad nacional administrativa, presentó el pasado 12 de enero ante la Comisión Presidencial para

la Reforma Electoral, su propuesta institucional de mejora electoral. Las propuestas están dirigidas a fortalecer los derechos políticos y electorales de las personas; elecciones incluyentes y libres de violencia; procesos electorales transparentes y con un enfoque pleno de rendición de cuentas. Ahora corresponderá al Legislativo analizar ésta y otras propuestas en beneficio de nuestro sistema electoral. [El Universal](#)

Diana Ravel comenta: las reformas político-electorales en México han respondido a la permanente demanda social de mayor pluralidad. Por ejemplo, la reforma de 2014 dio origen al INE como ente rector del Sistema Nacional Electoral con la finalidad de homologar los estándares de calidad en la organización de procesos electorales locales, además se dio al INE la facultad de designar a las consejerías electorales de los organismos electorales locales. [El Heraldo de México](#)

Bajo Reserva: desde que declaró que la reforma electoral no es necesaria, porque la 4T tiene todo el poder, el coordinador de los diputados del PT, Reginaldo Sandoval, no ha asomado ni las narices. En tanto, señalan que, al igual que los ministros de la Corte, ahora los magistrados del Tribunal Electoral arman giras por los estados para “conocer la realidad del país”. Este fin de semana, el magistrado presidente Gilberto Bátiz y los magistrados Felipe Fuentes y Claudia Valle estuvieron en San Juan Chamula, Chiapas, en los encuentros calificados como “Justicia Cercana”. [El Universal](#)

Juan Carlos Machorro comenta en INE: ¿Órgano administrativo o autónomo? que cuando la autonomía es constitucional como en el caso de nuestro país, suele ser más robusta. Nuestra Constitución establece que el INE es un organismo público autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propios, responsable de organizar elecciones bajo principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad. Defendamos el texto constitucional que busca asegurar neutralidad. [El Financiero](#)

Tiraditos: es singular la imagen en la que aparece el exconsejero electoral José Woldenberg, titular en su momento del IFE, junto a la actual presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, quien informó que invitó a este “a formar parte de las voces experimentadas, inteligentes y honestas” que habrán de escuchar en la Cámara de Diputados “para perfeccionar el sistema electoral y evitar una regresión democrática”. [ContraRéplica](#)

Alejandro Lelo de Larrea, en la columna Magacín CDMX, opina en 2024, Morena y sus aliados, en conjunto, tuvieron el 48% de los votos en las urnas para el Legislativo, pero les otorgaron casi el 70% de diputaciones y senadurías. Hoy una reforma electoral podría corregir esa aberración y al mismo tiempo garantizar mejor representación de las minorías, si se eleva a nivel nacional el modelo que existe en la Ciudad de México -incluso perfeccionado-. En la capital del país existe una figura electoral -aun no acabada- en la que algunos de los candidatos que quedaron en segundo lugar en su respectivo Distrito Electoral, pero fueron de los más votados, accedan al Congreso como primera minoría, que también llaman coloquialmente el rechazo. Es igualito a como se eligen 32 de los 128 senadores, los de primera minoría. Este modelo podría implementarse 100% en todo el país para eliminar todas las candidaturas plurinominales o de lista de partido. [El Independiente](#)

Roberto Vizcaíno, en la columna Tras la puerta del poder: los coordinadores de Morena en Senado y Diputados requieren de los votos de sus socios del PT y Verde. A Claudia y a AMLO les urge se apruebe en el periodo ordinario

de febrero-abril de este 2026 o en un extraordinario en mayo a fin de que la nueva reforma electoral opere en las elecciones de junio de 2027, pero muy especialmente para las presidenciales de 2030. Los dueños del Verde y PT saben que conforme se cierren los tiempos se eleva el costo que pueden lograr en esta negociación. [Diario Imagen](#)

Carlos Marín en *Asalto a la Razón* indica que desde la Presidencia de la República para abajo, el oficialismo vende la patraña de que la reforma político-electoral que pergeña busca “fortalecer la democracia”, cuando lo que quiere es asfixiar a sus adversarios y apoderarse del Instituto Nacional Electoral para garantizar la inmortalidad del obradorato y asegurarse de que la mandataria figure en las boletas electorales de 2027. [Milenio Diario](#)

Guillermo Huizar comenta: la propuesta de Reforma Electoral, que se presenta bajo la bandera de la “Austeridad Republicana”, con la promesa que generará un ahorro presupuestario que ronda en los 32 mil millones de pesos. Sin embargo, un análisis técnico profundo revela que este supuesto beneficio financiero es, en el mejor de los casos, una ilusión contable y, en el peor, un riesgo para el funcionamiento democrático de México. La debilidad más evidente de la propuesta radica en su contradicción financiera. Al tiempo que se pretende “ahorrar” desapareciendo los 32 Organismos Públicos Locales (OPLES) y centralizando las funciones en un nuevo ente nacional, se reconoce la dificultad que significa cumplir con la nueva responsabilidad de organizar las elecciones de jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial –que tiene un costo estimado por el INE de entre 7,000 y 13,000 millones de pesos–. Es decir, la propuesta oficial le cercena recursos al árbitro electoral en el momento en que sus responsabilidades son crecientes. [El Sol de Zacatecas \(sitio\)](#)

Diana Mancilla Álvarez escribe: La Reforma Electoral impulsada desde el gobierno federal podría modificar de manera significativa las reglas que operan el sistema electoral en el país, porque no nada más contempla la disminución o eliminación de los legisladores de representación proporcional y el recorte a las prerrogativas que se entregan a los partidos políticos, sino que representa la eliminación de los Organismos Públicos Locales Electorales de todo el país. Ello representaría la desaparición del IEEM. En el gobierno federal consideran que hay una duplicidad en las funciones y por eso es necesario desaparecer a los OPLE. [Digital Mex \(sitio\)](#)

INE

Luego de que el INE otorgó la licitación para producir las credenciales para votar a la empresa Cosmocolor, en alianza con Icards Solutions y la paraestatal Talleres Gráficos de México, en el órgano persisten dudas sobre los alcances del contrato. Al presentarse ayer un informe sobre ese proceso de licitación en la sesión de la Comisión del Registro Federal de Electores, la presidenta de esa instancia, Carla Humphrey, y el consejero Arturo Castillo, expresaron sus dudas sobre los mecanismos de seguridad para resguardar la información de los electorales y que ésta no se filtre a terceros. [La Jornada](#)

De las 82 organizaciones que manifestaron ante el INE su interés de convertirse en partido político, Construyendo Solidaridad y Paz (CSP) lleva la delantera. Según el último reporte de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, con corte al 18 de enero, CSP lidera la lista de asambleas distritales, con 282 de las 200 que requería como mínimo, y está a 21 mil 413 registros de llegar a la meta de afiliaciones, que es de 256 mil 30 personas. [El Sol de México](#)

A través de sus sistemas automáticos de Identificación Biométrica y de Identificación de Huellas Dactilares, el INE resaltó su colaboración en la identificación de 277 mil tres personas desaparecidas en los últimos 10 años. Durante la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión del Registro Federal de Electores de 2026 se presentó el Informe de resultados y estado que guardan los convenios para la identificación de personas mediante biometría y la colaboración para la localización de personas desaparecidas, con corte al 31 de diciembre de 2025; desde 2016, el INE ha fortalecido su participación en la búsqueda de personas. [24 Horas Excélsior](#)

A menos de una semana de haberse lanzado el registro de celulares, en las redes sociales ya se creó un mercado negro donde se venden en 27 pesos chips de líneas celulares ya inscritos y listos para usarse, y así burlar la nueva disposición oficial. Los vendedores afirman que con estos chips el usuario ya no necesita realizar ningún trámite, porque ellos ya lo hicieron con anterioridad y es "legal". Para atraer compradores, en el anuncio se colocó una imagen de un supuesto registro exitoso, en el que se ve que presuntamente se usaron datos personales reales, como una credencial del INE. [El Universal](#)

Sacacorchos: venció el plazo, el pasado 15 de enero, para que las organizaciones que buscan convertirse en partido político notifiquen al INE las últimas asambleas estatales o distritales que llevaron a cabo. Este es uno de los requisitos para conseguir el registro y poder participar en las elecciones, pero todo apunta a que tendremos tres nuevos partidos, aunque uno sólo de oposición. Y es que dos de las organizaciones que están cumpliendo con el requisito tienen vínculos con Morena. Uno, que por cierto juega con las letras CSP como parte de su nombre -las mismas iniciales de la presidenta- es el reciclado Partido Encuentro Social, que apoyó a López Obrador en 2018, pero perdió su registro. El otro, denominado Qué Siga la Democracia, es encabezado por la polémica diputada morenista, Gabriela Jiménez, que ya ha probado la furia de las bases morenistas en la calle. Así que Somos México queda como la opción para los que busquen algo de oposición. [El Independiente](#)

TEPJF

El magistrado presidente del TEPJF, Gilberto Bátiz García, sostuvo que esa instancia trabaja por una justicia electoral cercana a la ciudadanía, para que ésta sea más eficaz, más legítima y oportuna. Junto con la magistrada Claudia Valle y el magistrado Felipe Fuentes Barrera, Bátiz participó ayer en el conservatorio encuentro justicia cercana, organizado en la Universidad Intercultural de Chiapas (Unich), en San Cristóbal de las Casas, donde destacaron el papel de la Defensoría Pública Electoral y la Defensoría Pública Electoral para Mujeres. [La Jornada](#), - [El Heraldo de México](#), - [Eje Central](#),

CONGRESO LOCAL

"La Ciudad de México es uno de los estandartes culturales del mundo. No es posible que nuestros artistas y trabajadores culturales vivan en precariedad absoluta, sin acceso a derechos básicos, siendo uno de los sectores más productivos de nuestra sociedad". Esto señaló este lunes la artista teatral y gestora cultural Alejandra Aguilar Domínguez en el Congreso de la Ciudad de México durante la primera de dos jornadas del primer Parlamento de participación de la vida cultural de la Ciudad de México. [El Economista](#)

Las nuevas construcciones y remodelaciones de inmuebles en la capital del país deben integrar medidas básicas de sustentabilidad como sistemas de energía solar o techos verdes, planteó el diputado de Morena, Francisco Soria Islas. Para ello, el legislador presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Desarrollo Urbano, donde se establece la obligación de los constructores y los propietarios de fomentar un crecimiento urbano ordenado que no afecte al medio ambiente o contaminen. [24 Horas](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Clara Brugada, inició en la alcaldía Coyoacán la entrega de 10 mil detectores de gas para unidades habitacionales de la capital del país. Esto luego de que el pasado viernes 9 de enero se suscitó la explosión de un departamento en la colonia Paseos de Taxqueña por acumulación de gas a partir de una fuga que no fue detectada. Desde San Francisco Culhuacán, comentó que, tras el catastrófico evento en Paseos de Taxqueña, su gobierno decidió emprender el programa "El detector que salva" que constará de la entrega de 10 mil detectores a familias de las unidades habitacionales. [ContraRéplica](#)

El gobierno de la Ciudad de México asumirá íntegramente la reconstrucción del edificio afectado por la explosión ocurrida el pasado 9 de enero en la alcaldía Coyoacán, para lo cual la jefa de Gobierno anunció una inversión de 18 millones de pesos. Luego de encabezar un recorrido por el inmueble que terminó con daños estructurales que obligaron a declararlo inhabitable, subrayó que el siniestro, derivado de una acumulación de gas, deja lecciones importantes para la ciudad. [Eje Central](#)

El Tren Interurbano México-Toluca conocido como El insurgente, se encuentra en la fase final de pruebas dinámicas y estáticas en el tramo entre Santa Fe y Observatorio, para cumplir con los estándares de calidad y seguridad, con lo que todo apunta que quedará listo para operar a fin de mes, como se anunció en octubre de 2025. De acuerdo con reportes de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), tras esta etapa de pruebas todo estará listo para que este convoy pueda operar en su totalidad a lo largo de los 7.7 kilómetros que cubren la ruta desde Zinacantepec, en el Estado de México, hasta el Metro Observatorio, en la Ciudad de México. [La Crónica de Hoy](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que el aterrizaje del avión militar Lockheed Martin C-130J Hércules de Estados Unidos en el aeropuerto de Toluca no implicó el permiso del Senado y fue autorizado desde octubre de 2025 por la Secretaría de la Defensa Nacional. Explicó que no ingresaron tropas militares estadounidenses a México y que, al contrario, un grupo de la Secretaría de Seguridad federal abordó la aeronave para ir a Estados Unidos a una capacitación y tareas logísticas. [El Universal](#)

Esta semana se vence el plazo para que el empresario Ricardo Salinas Pliego cubra los 51 mil millones de pesos que adeuda al SAT o manifieste una intención de pago que le permitiría solicitar un ajuste a la baja de su deuda, informó ayer el Gobierno federal. El pasado jueves 15 de enero, el SAT notificó oficialmente el adeudo; conforme al Código Fiscal de la Federación, a partir de ese momento comenzó a correr el plazo de cinco días para el pago. La presidenta

Claudia Sheinbaum recordó ayer que, de acuerdo con lo presentado por autoridades fiscales en semanas previas, existe un esquema legal que permite ajustes al monto a pagar cuando hay intención de liquidar el adeudo. [Reforma](#)

Por unanimidad, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó que no procede interponer recurso de revisión contra las sentencias dictadas por las antiguas salas del Máximo Tribunal, al resolver juicios de amparo directo mediante el ejercicio de la facultad de atracción. La ministra ponente, Lenia Batres, a pesar de quedar abajo en la votación por siete votos en contra de reabrir sentencias juzgadas por las salas, se negó a eliminar un párrafo de su proyecto con lo que, algunos expertos, consideran que abre la puerta para sí revisar fallos pasados. Sus compañeros le señalaron que era innecesaria esa redacción por la interpretación que se le puede dar. Incluso, la presidenta Claudia Sheinbaum declaró el pasado 27 de noviembre que estaba en contra de reabrir casos, y les pidió a los ministros atender otros temas que estaban pendientes. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé comenta en Templo Mayor que finalmente llegó al Senado el trámite para designar a Alejandro Gertz Manero como embajador en Reino Unido. El proceso ordinario señala que la Comisión Permanente lo revise mañana, que el lunes 26 comparezca el exfiscal y que rinda protesta hasta el miércoles 28 de enero. Sin embargo, por alguna extraña razón Morena tiene prisa y quiere sacar todo en fast track este miércoles. [Reforma](#)

Pepe Grillo: esta semana la FGR dará a conocer el dictamen de las causas del accidente del Tren Interoceánico. Fue una tragedia. 14 personas perdieron la vida y hubo más de 100 heridos. Los familiares de las víctimas y la población en general necesitan saber la verdad. Hay que dirimir responsabilidades sin ánimos de revancha política ni mucho menos. ¿Qué falló? ¿Cómo se puede arreglar? [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió: el gobierno federal designó como director general de Centros de Formación para el Trabajo, de la Secretaría de Educación Pública, a Francisco Garduño Yáñez, sí, aquel ex comisionado del INM en cuya gestión ocurrió un incendio en una estación migratoria de Ciudad Juárez, en 2023, que cobró la vida de al menos 40 personas y del que se lavó las manos. Ahora el titular de la SEP, Mario Delgado, dijo que el recluta es un funcionario ejemplar y su participación será fundamental para la reforma de Bachillerato Nacional. Bueno. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior indica que hay quien afirma que el freno al periodo extraordinario en Dóndeles no tiene tanto que ver con el desacuerdo entre las fuerzas políticas, sino con la fractura que ven algunos al interior de la bancada panista. Es tanta la ebullición en la fracción parlamentaria debido al distanciamiento de algunos legisladores con el coordinador, Andrés Atayde, que hasta Morena decidió esperar al próximo periodo ordinario. [Reforma](#)

Línea 13 indica que el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro, Fernando Espino Arévalo, salió al paso de las publicaciones que se han realizado en medios de comunicación y redes sociales sobre los supuestos riesgos que existen en la denominada Línea 4, en la que señalan que existen daños estructurales. Mencionó que las separaciones que existen en algunos parapetos tienen la función de "aliviar tensiones y prevenir fallos estructurales" y que no hay tal riesgo. Vaya riesgo que asumió al salir a defender el transporte. [ContraRéplica](#)

Confidencial señala que, a pesar del voto de siete ministros contra un párrafo que pone en riesgo la cosa juzgada, Lenia Batres insistió en que así saldrá la sentencia y si quieren los demás otra cosa, que hagan sus votos aparte. Yasmín Esquivel le recordó que las sentencias deben salir como las vota la mayoría y no como quiere el ponente, pues son las que fijan los precedentes. Hugo Aguilar de nuevo fue incapaz de poner orden. Qué vergüenza que pase esto en el máximo tribunal del país por la inexperiencia de éste y el autoritarismo de Batres. [El Financiero](#)

¿Será? indica que aunque la ministra Lenia Batres votó en favor de que los juicios de las extintas Salas no puedan reabrirse, llamó la atención que incluyó un párrafo en su proyecto que dejaba a salvo la posibilidad de demostrar que la resolución fue objeto de un juicio fraudulento. La mayoría de los ministros se pronunciaron en contra de ese párrafo y por eliminarlo, pero la ministra se aferró y acusó a sus compañeros de querer cambiar las reglas de las sesiones, pues no pueden borrar nada de su sentencia y los votos en contra tuvieron que quedar como engrose. Dicen por ahí que a la ministra del pueblo le hace falta una buena asesoría, pues en la SGJN no se discuten sentencias con berrinches. [24 Horas](#)

Caballito: hoy vence el plazo que fijó la Alianza de Tranviarios de México, que es el sindicato de los trabajadores de los medios de transportes eléctricos capitalinos (Trolebús, Tren Ligero y Cablebús, excepto del Metro) para lograr un acuerdo con autoridades del Gobierno capitalino, pues emplazaron a huelga para el primer minuto del miércoles 21 de enero si no se cumplen sus demandas del Contrato Colectivo. [El Universal](#)

Trastienda: indica que El K Pop está de moda, tanto así que llegó hasta la conferencia mañanera de la Presidenta y puede ser la palanca para ordenar algo que afecta, de forma injustificada, a los consumidores. El director general de la Procuraduría Federal del Consumidor, Iván Escalante, anunció que, para los conciertos del grupo sudcoreano, BTS, a celebrarse próximamente, habrá exhortos a las empresas involucradas en la venta de entradas, para que informen con absoluta claridad sobre los procedimientos de preventa. El llamado, que algunos podrían considerar una advertencia, va tanto para el club de fans del grupo oriental, como para el banco patrocinador del evento y, por supuesto, en primerísimo lugar para la empresa boletera: Ticketmaster. [Eje Central](#)

A la Sombra: desde la presidencia del Sistema Nacional Anticorrupción, Vania Pérez Morales, lanzó una advertencia contundente en un foro organizado en la Cámara de Diputados, la corrupción es ya un asunto de seguridad nacional. Los recursos públicos, dijo, están financiando al crimen organizado, campañas electorales y proyectos ilícitos. [El Sol de México](#)

La Gran Carpa: que el vertiginoso arranque de año hizo que pasaran inadvertidos algunos cambios en las fuerzas armadas, producto, de presiones por parte de EU, en medio de una relación que es cada vez más tensa, lo cual precipitó remplazos que estaban programados dentro de algunas semanas. Entre esos movimientos está el del subsecretario de la Defensa, Enrique Covarrubias López, quien pasó oficialmente a retiro, por una presunta "pérdida de confianza". En su lugar fue nombrado Enrique Martínez López, quien era oficial mayor y en su lugar se designó al general Hernán Cortés. Al frente de la Guardia Nacional llegará el general Guillermo Briceño Olvera. Todos los enroques, así como la fusión de tres oficialías mayores bajo la supervisión de Sedena, se dice, fueron "palomeados", "allende el Bravo". [El Economista](#)

En Sube y Baja se comenta que Sube. Mireya Sosa Osuna. Secretaria de Turismo Sinaloa. Promover el arribo de visitantes, impulsar inversiones y los atractivos que ofrece la entidad han sido logros concretados por la Sectur estatal; en 2025 Sinaloa destacó como uno de los referentes del turismo nacional por su papel estratégico al fortalecer esta industria como motor de desarrollo económico y de crecimiento social. [La Crónica de Hoy](#)

En Kiosko se señala que desde Zacatecas cuentan que tres suspirantes a la gubernatura estatal por la 4T se fueron a plazear a Estados Unidos con la comunidad migrante. Se trata de la senadora Verónica Díaz Robles (Morena), con la bendición del gobernador David Monreal Ávila (Morena), así como el diputado federal Ulises Mejía Haro (Morena) y la senadora Geovanna Bañuelos de la Torre (PT), quienes salieron bien posicionados en la primera encuesta del partido guinda. Aunque no se pueden ver “ni en pintura”, ninguno está dispuesto a ceder terreno y se encontraron en los festejos del 23 aniversario de la Federación de Clubes Zácatecanos de Fort Worth, Texas, para medir fuerzas.

[El Universal](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate indica que por increíble que parezca, el presidente Trump le escribió una carta al primer ministro de Noruega, Jonas Gahr Støre, en la que relaciona su propósito de anexionar Groenlandia a la Unión Americana al hecho de que no recibió el Premio Nobel de la Paz. "Querido Jonas: Considerando que su país decidió no darme el Premio Nobel de la Paz por haber detenido 8 Guerras y MÁS, ya no siento la obligación de pensar puramente en la Paz, aunque siempre será predominante, pero puedo ahora pensar qué es bueno y propio para los Estados Unidos de América. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que Es público que la clase política de Morena dejó de viajar a Estados Unidos. Aunque las recomendaciones para evitar viajes no necesarios a ese país surgieron en el último año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la preocupación y el miedo se materializó con las primeras cancelaciones de visas a políticos, comenzando con la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, en mayo del año pasado. [El Financiero](#)

Enrique Quintana en Coordenadas destaca que hoy se cumple un año del regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. En 365 días, Estados Unidos no sólo cambió de políticas: cambió de época (...) En casa, el sello ha sido la velocidad combinada con la unilateralidad. Diversos analistas coinciden en que el gobierno de Trump ha tenido un efecto corrosivo sobre normas, procedimientos y equilibrios institucionales. El Financial Times (FT), por ejemplo, retrata una presidencia gobernada por decreto, con una ofensiva simultánea en inmigración, burocracia federal y regulación, todo ello en un clima de polarización y litigio permanente (...) [El Financiero](#)

Joaquín López Dóriga indica que hoy se cumple el primer año del regreso de Donald Trump a la Casa Blanca, que coincide con el primero de la presidenta Claudia Sheinbaum y que representa el mayor periodo de riesgo en la relación binacional de los últimos cien años. Son doce meses en los que Trump se ha convertido en el hombre más poderoso del mundo por encima de potencias históricas y bloques de países, arrinconando a Europa, a los rusos y a los chinos, al mundo musulmán, al siempre en llamas Medio Oriente, rebasando las leyendas románticas de un hemisferio latinoamericano y haciendo del sueño americano, el suyo (...) [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán en Bitácora del Director menciona que México Hubo un tiempo en que la embajada de México en el Reino Unido —ubicada en Hanover Square, plaza londinense que debe su nombre a la dinastía de la que fue parte la reina Victoria— era una representación diplomática de altura, a la que sólo llegaban políticos o miembros del Servicio Exterior de la más larga trayectoria. Por ahí pasaron exintegrantes del gabinete económico como Narciso Bassols, Eduardo Suárez y Hugo B. Margáin; excancilleres o futuros secretarios de Relaciones Exteriores, como Isidro Fabela, Manuel Tello Macías y Bernardo Sepúlveda, y diplomáticos experimentados como Juan José Bremer y Julián Ventura (...) [Excélsior](#)

Leo Zuckermann en Juegos de Poder escribe que con razón, los europeos siguen traumados por la Segunda Guerra Mundial. Fue una conflagración que dejó entre 40 y 50 millones de muertos en ese continente. Desde entonces, Europa quiere evitar los errores que se cometieron para generar ese conflicto bélico. Uno de ellos fue entregarle Checoslovaquia a Hitler. Con el supuesto fin de apaciguarlo, Reino Unido y Francia aceptaron que Alemania se quedara con esa nación soberana. “Paz para nuestros tiempos”, prometió el primer ministro inglés, Neville Chamberlain, tras regresar de Alemania con la firma de que Hitler no buscaría anexarse más territorios. La política de apaciguamiento fracasó. El insaciable apetito territorial de Hitler lo llevó a invadir Polonia (...) [Excélsior](#)

Adrián Rueda en Capital Político da a conocer que Dante, exgobernador del PRI en Veracruz siempre ha sido aliado de López Obrador y en las pasadas elecciones rechazó cualquier alianza opositora, pues su intención fue restarle votos al PAN. Refugio de expriistas y experredistas, empezando por Dante Delgado y por su dirigente, Jorge Álvarez Mázquez, Movimiento Ciudadano se vende como la opción joven del espectro político, aunque en realidad son esquiroles del gobierno. Dante, exgobernador del PRI en Veracruz —donde fue procesado por corrupción—, siempre ha sido aliado de Andrés Manuel López Obrador y en las pasadas elecciones rechazó cualquier alianza opositora, pues su intención fue restarle votos al PAN. [Excélsior](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que Que el gobierno de Estados Unidos haya declarado una alerta para sobrevolar zonas de México (y otros países) ante la posibilidad de realizar acciones militares en ellas, sí es un tema que debe ser tomado en consideración. La respuesta de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes diciendo que esa alerta no era para vuelos mexicanos, sino para pilotos estadounidenses, es de una banalidad absoluta ante el peso de la propia alerta. Por qué la emitió la FAA no lo sabemos, pero no es en absoluto una decisión menor, sobre todo tomando en cuenta el texto y el lenguaje subyacente del último comunicado emitido por el departamento de Estado y la Cancillería mexicana (...) [Excélsior](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días destaca que en “Veracruz está de moda”. Eso dicen los anuncios en autobuses del transporte público que circulan en Madrid, colocados a propósito de la Fitur 2026, que comenzará mañana. Hoy tendrá lugar en la magnífica Casa de México en España un evento promovido por el gobierno de la entidad con barismo, cocina tradicional y son jarocho. Veracruz, se dice, contará con uno de los stands más llamativos en el pabellón de los 32 estados de la República mexicana y, según un comunicado oficial, 22 especialistas y artistas vendrán para dar a conocer “la vitalidad de las tradiciones veracruzanas”. [Excélsior](#)

Carlos Loret de Mola en Historias de Reportero escribe que hoy Donald Trump cumple un año en la Presidencia de Estados Unidos. Nadie ha logrado desarmar a la 4T como él. Ha conseguido lo que nadie. Lo centro en dos grandes

temas (...) Su justificación histórica frente a “la guerra de Calderón”. Que Sheinbaum haya revertido esa política de seguridad es aceptar que era insostenible a cualquier evaluación seria. Es aceptar que su estrategia no funcionó (...) La tiene en jaque, alternando elogios personales con descalificaciones políticas. Le llama mujer maravillosa y elegante, y a los pocos minutos le dice que no manda ella, que mandan los narcos y que ella está asustada (...) [El Universal](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

*Reforma / Templo Mayor.

Finalmente, llegó al Senado el trámite para designar a Alejandro Gertz Manero como embajador en Reino Unido. El proceso ordinario señala que la comisión permanente lo revise mañana, que el lunes 26 comparezca el exfiscal y que rinda protesta hasta el miércoles 28 de enero. Sin embargo, por alguna extraña razón, Morena tiene prisa y quiere sacar todo en fast track este miércoles.

*24 Horas / Teléfono rojo de José Ureña.

En el escritorio de Félix Salgado Macedonio hay una carta firmada por el Obispo Auxiliar de México, Héctor M. Pérez. Se la envió con motivo del 69 aniversario del senador guerrerense y con una felicitación general. Reciba un cordial y fraterno saludo a nombre de los obispos de México.

Lo hacen, señala por compartir la gratitud por la vida con usted y que Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de México y emperatriz de América, lo cubra con su manto y le dé fortaleza para seguir adelante en su misión de servicio a la sociedad.

*El Universal / Bajo reserva.

Nos recuerdan que desde que declaró que la reforma electoral no es necesaria porque la Cuarta Transformación tiene todo el poder, el coordinador de los diputados del PT, Reginaldo Sandoval, no ha asomado ni las narices. Nos dicen que sus dichos cayeron tan mal en Palacio Nacional que lo consideran un indisciplinado, lo que provocó que lo vetaran por completo de las negociaciones de la reforma electoral.

La semana pasada convocaron solo al líder del PT Alberto Anaya a la reunión con la secretaria de Gobernación Rosa Icela Rodríguez y ahí le dijeron que él será el único interlocutor del PT. No es la primera vez que don Reginaldo se lanza contra sus aliados, pues antes ha calificado a los morenistas de soberbios y bueno, ya de paso, se ha aventado una que otra pifia. Como la de la semana pasada, cuando reconoció que Andrés Manuel López Obrador endeudó al país, pero muy poquito. Desde luego nos hacen ver, el Gobierno Federal prefiere negociar con Anaya, pues ellos saben bien cómo entenderse con él.

*El portal El CEO publica.

Los caprichos de Lenia Batres en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación vivió su primer episodio de tensión en 2026, luego de que la ministra Lenia Batres Guadarrama se negó a modificar un párrafo de su proyecto relacionado con la controvertida figura de la cosa juzgada fraudulenta. Si bien el máximo tribunal determinó por unanimidad no reabrir asuntos ya resueltos por las dos extintas salas, al menos seis de los nueve ministros manifestaron su rechazo al párrafo 52 del proyecto. En ese apartado, la ministra Batres Guadarrama introduce el concepto de cosa juzgada fraudulenta y sostiene que dicho término aplica cuando existe un presunto fraude a la ley, lo que obligaría a revisar la sentencia.

Durante la sesión, particularmente los ministros Giovanni Azael Figueroa Mejía y Yasmín Esquivel Mossa insistieron en que el párrafo debía eliminarse y que en su caso las precisiones se incorporaran en el engrose.

Sin embargo, la ministra ponente defendió su permanencia al señalar que es mi proyecto, que así va a aparecer en la sentencia publicada.

*Milenio / En Privado de Joaquín López-Dóriga.

El esquema de registro de los 158 millones de líneas celulares del país está mal planteado. El SMS es uno de los mayores esquemas de fraudes. Además, tendrían que registrar casi un millón de líneas diarias. Pero no le dicen a su jefa. Ya fracasaron dos veces.

*El Heraldo de México / Alejandro Cacho.

Como resultado del trabajo coordinado impulsado por la gobernadora Evelyn Salgado Pineda con el Gobierno de México, Guerrero se posiciona como referente nacional en la disminución de violencia, al registrar durante diciembre de 2025 la cifra más baja de homicidios dolosos desde 2014.

Durante la conferencia matutina, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó los avances alcanzados en Guerrero como parte de la Estrategia Nacional de Seguridad, subrayando la estrecha coordinación con el gobierno que encabeza la gobernadora Evelyn Salgado Pineda. De acuerdo con las cifras presentadas, Guerrero logró una reducción del 65 por ciento en el promedio diario de homicidios, en comparación con octubre de 2024. Uno de los descensos más significativos a nivel nacional, consolidando una tendencia sostenida a la baja en la incidencia delictiva.

*El Financiero / Confidencial.

Ayer el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar dio a conocer que iniciamos formalmente los trabajos para la reforma del Sistema Nacional Anticorrupción, atendiendo el llamado de la presidenta Claudia Sheinbaum para construir un

nuevo sistema con objetivos claros, un programa sexenal y una estructura eficaz que combata la corrupción, fortalezca la transparencia y ponga fin a la impunidad. Uf, y vaya que hay trabajo por hacer, empezando por los casos de casa, ¿verdad? Llámese Segalmex, huachicol fiscal, "La Barredora".

*Portal En Boga / Murmuraciones.

Movimiento Ciudadanos se colocó como contrapeso institucional al exigir al Gabinete de Seguridad transparencia y respeto a la Constitución ante la presencia de una aeronave de Estados Unidos en el aeropuerto de Toluca. La bancada naranja recordó que el Senado no ha autorizado el ingreso ni tránsito de tropas extranjeras y cuestionó si el aterrizaje del avión responde a una solicitud hecha por la presidenta Claudia Sheinbaum el 17 de diciembre de 2025 sin aval de la Cámara Alta.

MC subrayó que el artículo 76 constitucional es claro al otorgar al Senado la facultad exclusiva en esta materia y advirtió que el Gobierno Federal no puede normalizar hechos consumados. La aparición del avión Hércules C-130 en medio de alertas de acciones militares emitidas por Estados Unidos expuso, según el Partido Naranja, una falta de claridad y control por parte del Ejecutivo.

*El Financiero / La Feria de Salvador Camarena.

Nadie sabe en México cuál será el siguiente paso de Donald Trump en su amago contra los cárteles mexicanos. Hoy que cumple un año de haber regresado a la presidencia, la amenaza de una intervención militar de Estados Unidos parece aquí más real que nunca. En ese ambiente, las especulaciones sobre si la Casa Blanca ha pedido al gobierno mexicano cabezas de políticos han estallado. Y en estas quinielas, el caso de Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, suena a menudo. ¿Va a caer el sinaloense? Está por verse.

*El Heraldo de México / Sacapuntas.

Este martes habrá que estar muy atentos a la reunión entre la presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora general de Canadá, Mary Jeannie May Simon. Primero, habrá una ceremonia oficial de bienvenida en el patio de honor de Palacio Nacional y luego abordarán diversos temas de la agenda binacional, como todo lo relacionado con la revisión del T-MEC y los amagos comerciales del presidente estadounidense, Donald Trump.

*La Razón / Rozones.

Informan que en Palacio Nacional se les vio llegar ayer y por segunda vez a algunas figuras de la plana mayor de Morena. Dicen con el fin de encaminar la reforma electoral cuya iniciativa se pretende plantear el próximo mes. Y les hacen guardia, afuera de la sede del Ejecutivo, nos contaron, que en el acceso de la calle de Moneda ingresaron los coordinadores guindas en el Congreso, Ricardo Monreal y Adán Augusto López, la dirigente nacional del partido Luisa Alcalde, los secretarios de Estado; Citlalli Hernández y Mario Delgado, la titular de gobernación e integrante

de la comisión presidencial para redactar el proyecto, Rosa Icela Rodríguez, y hasta el hijo del expresidente López Obrador, Andrés López Beltrán. Que enfrentan ahora el reto de despejar las divisiones ya expresadas por los aliados de la 4T, el Partido Verde y el PT, sobre la cuestión de los pluris y el financiamiento a partidos, cuando ahora son estas fuerzas políticas de quienes depende el progreso del tan esperado dictamen. Pendientes.

*La Razón / Bibiana Belsasso.

Controlar la seguridad en Guerrero es una tarea sumamente compleja, pero las autoridades están enfrentando a este reto. Hace un par de semanas, la presidenta Claudia Sheinbaum se reunió con la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, para coordinar esfuerzos y fortalecer la seguridad en el Estado. Salgado ha reafirmado en múltiples espacios su compromiso con la seguridad de Guerrero y con la coordinación estrecha con el Gobierno Federal para fortalecer el combate al crimen y reducir la violencia en la entidad.

En reuniones como la 52 sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, Salgado destacó que el respaldo federal ha sido clave para la reducción de homicidios dolosos y para acciones integrales de seguridad y agradeció el apoyo de la Defensa, la Marina y la Guardia Nacional, así como de las instituciones de inteligencia y justicia que trabajan de manera conjunta con las autoridades estatales para construir una plataforma de seguridad más sólida y cercana a la ciudadanía.

Agenda de Interés:

- 14:00 hrs. Comisión Provisional para la Implementación y Seguimiento de los Trabajos que desarrollará el Instituto Electoral en el Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025.
- 20:00 hrs. Evento: Space Electoral: “Las acciones afirmativas de cara al 2027”.